
257466 - حكم عمل مجموعة تجارية على الواتس آب تلزم الأعضاء بعدد معين من الأذكار
عند التسجيل وعند نجاح أي صفقة

السؤال

هل يجوز فتح قروب ) تجمع ( تجاري الكتروني على برنامج الواتس اب وأن نجعل رسوم الانتساب لهذا القروب
الصلاة على النبي عشر مرات يوميا وفي حال نجاح أي صفقة من خلال هذا القروب أن يكون هناك نسبة مشاركة

يفرضها القروب على أطراف الصفقة بان يسبحوا الله ويحمدوه 100 مرة ؟ حيث أننا وعند تأسيس هذا القروب
التجاري جاءتنا ردود بأنها أفكار بدعية ولا تجوز !!! أفيدونا أثابكم الله ونفع الامة بعلمكم مع جزيل

الإجابة المفصلة

الصلاة على النبي صلى الله عليه وسلم من أفضال الأعمال والقربات، والتذكير بها والدعوة إليها عمل صالح نافع،
يدخل في الدعوة إلى الله، والأمر بالمعروف، والدلالة على الخير، والدال على الخير كفاعله، والنصوص في ذلك

مشهورة معلومة.

وكذلك ذكر الله عز وجل، من التسبيح والتحميد والتهليل والتكبير، فهنيئا لمن ذكّر إخوانه، ودعاهم إلى الطاعة.

لكن تحديد عدد معين من الذكر يقوم به المشتركون في المجموعة، أو إلزامهم بذكر معين ، أو عدد معين عند نجاح
صفقة ما : ليس من السنة، بل هو من البدعة، ولهذا استنكر الصحابة مثل هذا واستعظموه .

ا ذَ إِ اةِ فَ دَ ةِ الْغَ لَا لَ صَ بْ ودٍ قَ عُ سْ دِ اللَّهِ بْنِ مَ بْ لَى بَابِ عَ لِسُ عَ نَّا نَجْ الَ : ” كُ فقد أخرج الدارمي )204( عن عمرو بن سلمة قَ
لَسَ جَ لْنَا : لَا فَ دُ ؟ قُ نِ بَعْ مَ حْ دِ الرَّ بْ مْ أَبُو عَ كُ لَيْ جَ إِ رَ الَ : أَخَ قَ رِيُّ فَ عَ لْأَشْ ى ا وسَ نَا أَبُو مُ اءَ جَ دِ فَ جِ سْ لَى الْمَ هُ إِ عَ نَا مَ يْ شَ جَ مَ رَ خَ

ا رً ا أَمْ دِ آنِفً جِ سْ ي الْمَ تُ فِ أَيْ نِ إِنِّي رَ مَ حْ دِ الرَّ بْ ا أَبَا عَ ى يَ وسَ الَ لَهُ أَبُو مُ قَ ا فَ يعً مِ هِ جَ لَيْ نَا إِ مْ جَ قُ رَ ا خَ لَمَّ جَ فَ رَ ى خَ تَّ نَا حَ عَ مَ
ا لُوسً ا جُ لَقً ا حِ مً وْ دِ قَ جِ سْ ي الْمَ تُ فِ أَيْ الَ رَ اهُ قَ رَ تَ سَ تَ فَ شْ الَ : إِنْ عِ قَ وَ ؟ فَ ا هُ مَ الَ : فَ ا قَ رً يْ دُ لِلَّهِ إِلَّا خَ مْ الْحَ لَمْ أَرَ وَ هُ وَ تُ رْ أَنْكَ
لِّلُونَ هَ يُ ائَةً فَ لِّلُوا مِ ولُ هَ قُ يَ ائَةً فَ ونَ مِ رُ بِّ كَ يُ ائَةً فَ وا مِ رُ بِّ ولُ كَ قُ يَ ى فَ صً مْ حَ يهِ دِ ي أَيْ فِ لٌ وَ جُ ةٍ رَ لْقَ لِّ حَ ي كُ ةَ فِ لَا ونَ الصَّ رُ ظِ نْتَ يَ

كَ رِ ارَ أَمْ ظَ انْتِ أْيِكَ وَ ارَ رَ ظَ ئًا انْتِ يْ مْ شَ لْتُ لَهُ ا قُ الَ : مَ مْ ؟ قَ لْتَ لَهُ ا قُ اذَ مَ الَ : فَ ائَةً قَ ونَ مِ حُ بِّ سَ يُ ائَةً فَ وا مِ حُ بِّ ولُ سَ قُ يَ ائَةً وَ مِ
ةً لْقَ ى أَتَى حَ تَّ هُ حَ عَ نَا مَ يْ ضَ مَ ى وَ ضَ مْ ، ثُمَّ مَ نَاتِهِ سَ نْ حَ يعَ مِ ضِ مْ أَنْ لَا يَ نْتَ لَهُ مِ ضَ مْ وَ ئَاتِهِ يِّ وا سَ دُّ عُ مْ أَنْ يَ هُ تَ رْ لَا أَمَ الَ : أَفَ قَ

يرَ بِ كْ دُّ بِهِ التَّ ى نَعُ صً نِ حَ مَ حْ دِ الرَّ بْ ا أَبَا عَ الُوا : يَ ونَ ؟ قَ نَعُ مْ تَصْ اكُ ي أَرَ ا الَّذِ ذَ ا هَ الَ : مَ قَ مْ ، فَ هِ لَيْ قَفَ عَ وَ لَقِ فَ نْ تِلْكَ الْحِ مِ
ا دٍ مَ مَّ حَ ةَ مُ ا أُمَّ مْ يَ كُ حَ يْ ءٌ ، وَ يْ مْ شَ نَاتِكُ سَ نْ حَ يعَ مِ ضِ نٌ أَنْ لَا يَ امِ أَنَا ضَ مْ فَ ئَاتِكُ يِّ وا سَ دُّ عُ الَ : فَ بِيحَ ، قَ سْ التَّ لِيلَ وَ هْ التَّ وَ

ي الَّذِ رْ ، وَ كْسَ هُ لَمْ تُ تُ آنِيَ لَ ، وَ بْ ابُهُ لَمْ تَ هِ ثِيَ ذِ هَ ونَ ، وَ رُ افِ وَ تَ لَّمَ مُ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ مْ صَ كُ يِّ ابَةُ نَبِ حَ ءِ صَ لَا ؤُ مْ هَ كُ تَ لَكَ عَ هَ رَ أَسْ
نَا دْ ا أَرَ نِ مَ مَ حْ دِ الرَّ بْ ا أَبَا عَ اللَّهِ يَ الُوا : وَ لَةٍ ، قَ لَا و بَابِ ضَ حُ تِ تَ فْ دٍ ، أَوْ مُ مَّ حَ لَّةِ مُ نْ مِ دَى مِ يَ أَهْ لَّةٍ هِ لَى مِ مْ لَعَ نَّكُ هِ إِ دِ ي بِيَ سِ نَفْ
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آنَ رْ ونَ الْقُ ءُ رَ قْ ا يَ مً وْ نَا أَنَّ قَ ثَ دَّ لَّمَ حَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ هُ ، إِنَّ رَ يبَ صِ رِ لَنْ يُ يْ يدٍ لِلْخَ رِ نْ مُ كَمْ مِ الَ : وَ ، قَ رَ يْ إِلَّا الْخَ

لَقِ ةَ أُولَئِكَ الْحِ امَّ نَا عَ أَيْ ةَ رَ لَمَ و بْنُ سَ رُ مْ الَ عَ قَ مْ فَ نْهُ لَّى عَ مَّ تَوَ مْ ثُ نْكُ مْ مِ هُ رَ ثَ لَّ أَكْ رِي لَعَ ا أَدْ مُ اللَّهِ مَ أيْ مْ وَ هُ يَ اقِ رَ زُ تَ اوِ جَ لَا يُ
.” جِ ارِ وَ عَ الْخَ انِ مَ وَ رَ مَ النَّهْ وْ نُونَا يَ اعِ طَ يُ

والأثر صححه الألباني في ” السلسلة الصحيحة ” )5/11(.

فالعبادات مبناها على التوقيف، فلا يخترع لها زمان ولا مكان ولا عدد ولا هيئة، إلا أن يدل على ذلك دليل من
الشرع.

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله تعالى :” لا ريب أن الأذكار والدعوات من أفضل العبادات ، والعبادات مبناها
على التوقيف والاتباع ، لا على الهوى والابتداع ” انتهى من ” مجموع الفتاوى ” )22 / 510( .

فالمشروع لكم أن تذكروا إخوانكم في المجموعة بين الحين والآخر بأذكار الصباح، وأذكار المساء، وبالتسبيح
والتحميد، فيقال: سبحوا الله، أو استغفروه، أو صلوا على رسول الله صلى الله عليه وسلم ونحو هذا، وبشكر الله
في كل حال ، لا سيما عند تجدد النعم ، ومن هذا الشكر : البذل والتصدق مما أفاء الله على العبد ، والإفضال على

خلق الله ؛ دون تحديد عدد معين، ولا إلزام به، ولا دعوة الأعضاء ليخبروا عن أنفسهم أنهم فعلوا ذلك .

لَى انِ عَ تَ يفَ فِ انِ خَ تَ لِمَ والأكمل أن تساق النصوص الدالة على فضائل هذه الأذكار، بين الحين والآخر، كحديث :  »كَ
«  رواه البخاري يمِ ظِ انَ اللَّهِ العَ حَ بْ ، سُ هِ دِ مْ بِحَ انَ اللَّهِ وَ حَ بْ ، سُ نِ مَ حْ لَى الرَّ انِ إِ تَ يبَ بِ ، حَ انِ يزَ ي المِ انِ فِ يلَتَ ، ثَقِ انِ اللِّسَ

)6682( ومسلم )2694(.

« رواه الترمذي )3465( وصححه ةِ نَّ ي الجَ لَةٌ فِ تْ لَهُ نَخْ رِسَ ، غُ هِ دِ مْ بِحَ يمِ وَ ظِ انَ اللَّهِ العَ حَ بْ : سُ الَ نْ قَ وحديث:  »مَ
الألباني في صحيح الترمذي.

 » فِ نْ الزَّحْ رَّ مِ نْ كَانَ فَ إِ رَ لَهُ وَ فِ ، غُ هِ لَيْ أَتُوبُ إِ ومَ وَ يُّ يَّ القَ وَ الحَ لَّا هُ لَهَ إِ ي لَا إِ رُ اللَّهَ الَّذِ فِ غْ تَ الَ أَسْ نْ قَ وحديث:  »مَ
رواه أبو داود )1517( والترمذي )3577( وصححه الألباني في صحيح أبي داود.

ا«  رواه مسلم )384(. رً شْ ا عَ هِ بِهَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ةً صَ لَا لَيَّ صَ لَّى عَ نْ صَ وحديث: » مَ

إلى غير ذلك من الأحاديث، فيساق نص الحديث ويذكّر الأعضاء بما فيه من العمل والفضل.

وتساق نصوص شكر الله على النعم ، وفضائل الصدقات ، والبذل من فضل المال ، ونحو ذلك .

وينظر للفائدة: جواب السؤال رقم )239365( ورقم )181899(.

والله أعلم.
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